

**Zeitschrift:** Schweizer Soldat : die führende Militärzeitschrift der Schweiz  
**Herausgeber:** Verlagsgenossenschaft Schweizer Soldat  
**Band:** 94 (2019)  
**Heft:** 6

**Artikel:** Aufkl Bat 5 : de Courtens letzte Standardenabgabe  
**Autor:** [s.n.]  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-868470>

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 12.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# Aufkl Bat 5: de Courtens letzte Standardenabgabe

Auf dem geschichtsträchtigen Landsgemeindeplatz in Appenzell hat das Aufkl Bat 5 das letzte Mal die Standarte unter dem Kommando von Oberstlt Alexis de Courten abgegeben.

Vom Landsgemeindeplatz Appenzell der Beitrag von Hptm Imhof und Sdt Rüegg, beide Aufkl Bat 5

Bei warmem Föhnwetter marschierte das Bataillon zur Standardenabgabe auf. Bevor das Bataillon dem Kommandanten gemeldet wurde, flog ein Propellerflugzeug über die Köpfe der zahlreichen Zuschauer. Die fünf aus dem Flugzeug abspringenden Fallschirmspringer mussten aufgrund des starken Windes ihren Landepunkt in eine nahegelegene Wiese verlegen.

## Freiheit und Tradition

In der Ansprache hob de Courten die Bedeutung der Örtlichkeit hervor. Der Landsgemeindeplatz stellt für ihn ein Symbol der Freiheit und Tradition der Schweiz dar. Er ist Sinnbild der Verbundenheit und ein Zeichen für die Rechte und Pflichten eines jeden Schweizer Bürgers.

De Courten blickte auf die Dienstleistung zurück und dankte den Soldaten, Unteroffizieren und Offizieren für den sehr

guten Einsatz im WK 2019. Der Kommandant honorierte den Einsatzwillen und das gezeigte Können bei der Volltruppenübung «POLEMOS».

Er zog aufgrund der gezeigten militärischen Leistung eine durchwegs positive Bilanz, mahnte die Truppe aber bezüglich dem noch zu verbessern gefechtstechnischen Verhalten.

In seinen Dank schloss auch die Soldaten ein, die den Einsatz «AMBA CENTRO» in Bern und Genf absolvierten und ausschliesslich für positive Rückmeldungen sorgten.

Schweren Herzens verabschiedete Oberstlt de Courten zwei langjährige Kameraden: Einerseits dankte er dem abtretenden Kdt der Stabskompanie 5, Hptm Alexander Grab, für seinen unermüdlichen und stets korrekten Dienst. Andererseits schenkte der Kdt dem Bataillonsadjutan-

ten, Maj Marco Meyer, seine Hochachtung. Während über acht Jahren hat Maj Meyer das Bataillon geprägt.

Schliesslich kam Oberstlt de Courten zum schwierigsten Teil: seiner eigenen Verabschiedung. Nach über 15 Jahren im Bataillon, in denen er verschiedene Funktionen und als Höhepunkt die des Kommandanten übernehmen durfte.

## Nachfolger: Dominic Nellen

Er dankte allen Kameraden, die ihn während dieser Zeit begleitet haben. Als Nachfolger für die Funktion des Bataillonskommandanten stellte Oberstlt de Courten den in den Reihen der Gäste anwesenden Major im Generalstab Dominic Nellen vor. Mit einem Ausblick aufs Jahr 2020 schloss de Courten seine Rede.

Bevor de Courten das Bataillon abmeldete, ergriff der Kdt Mech Br 4, Br Alexander Kohli, kurz das Wort. Er würdigte die Leistungen und den Einsatz des abtretenden Kommandanten. Nach einem Vorbeimarsch der Kompanien in der Appenzeller Altstadt fand die Zeremonie ihr Ende.

Beim Apéro wurden alle Teilnehmer von zwei F/A-18 Hornet der Luftwaffe im Tiefflug überflogen.



Aufmarsch in Appenzell.



Brigadier Kohli, Kommandant Mech Br 4, un



Die Standarte des Aufkl Bat 5.



Oberstlt Alexis de Courten.



Vom Himmel hoch...

Bilder: Aufkl Bat 5



Oberstlt de Courten.



....da komme ich her.